

Fakt oder Fake?

Oft wird man in Medien mit reißerischen Meldungen konfrontiert, deren Wahrhaftigkeit oder Wissenschaftlichkeit auf den ersten Blick schwer einzuschätzen ist. Vor allem in Sozialen Medien werden Falschinformationen rasend schnell verbreitet, da sie derart gestaltet sind, dass sie Emotionen manipulieren, scheinbare Vorurteile bestätigen oder vermeintlich einfache Lösungen für komplexe Probleme anbieten. Soziale Medien machen es außerdem schwieriger, sich ausgewogen zu informieren.

Algorithmen (auf *Facebook*, *Instagramm* etc.) bestimmen, welche Inhalte wir sehen. Um die Zeit zu maximieren, die wir auf diesen Apps oder Websites verbringen, wählen Algorithmen nur Beiträge zu Themen aus, die zu unserem User-Profil passen und auf die wir in der Vergangenheit schon geklickt haben. So wird man inhaltlich nur aus einer bestimmten Richtung bespielt; man spricht von einer „*Filterblase*“. Andere Meinungen, Ideen und Informationen werden schlicht nicht präsentiert.

Folgende Webseiten helfen durch Recherche, Richtigstellung und die Vermittlung von Medienkompetenzen, den Wahrheitsgehalt verschiedener Nachrichten abzuschätzen. Oft reicht es etwa, eine reißerische, ungläubliche Schlagzeile oder Information in die Abfrage einer Suchmaschine zu kopieren und „*mimikama*“ zu ergänzen.

Die Plattformen widmen sich dem Aufdecken von Falschinformationen, Hoaxes und Fake News. Außerdem bieten sie generell Informationen und Unterrichtsmaterialien zum Umgang mit digitalen Inhalten und Prozessen im Internet (Cybermobbing etc.).

- <https://www.verein-mimikama.at/digitaler-lerninhalt/>
- <https://www.saferinternet.at/faq/informationskompetenz/falschmeldung-fake-news-hoax-was-ist-das/>
- <https://www.klicksafe.de/themen/problematische-inhalte/fake-news/>
- https://www.klicksafe.de/fileadmin/media/documents/pdf/Themen/Problematische_Inhalte/Seiten_aus_LH_Zusatzmodul_Suchmaschinen.pdf